

MUJERES EN PRIMERA LÍNEA

CONVERSACIÓN CON MUJERES INDÍGENAS EN RIESGO POR LA
DEFENSA DE SUS TIERRAS, DERECHOS Y DIGNIDAD

11 DE MARZO | 06:00 PST, 09:00 EST, 15:00 CET, 22:00 PHST

Interpretación en inglés, francés y español disponible

Co-organizadores

Derechos de los Pueblos Indígenas Internacional (IPRI), Foro Internacional de Mujeres Indígenas (FIMI), Grupo Internacional de Trabajo sobre Asuntos Indígenas (IWGIA) y Land Rights Now (LRN)

Antecedentes y objetivo

Incluso durante la pandemia del COVID-19, los ataques contra los pueblos indígenas se han intensificado en varios países en los que gobiernos y empresas siguen controlando y explotando las tierras y los recursos. Las mujeres indígenas se convierten en un objetivo por ser dirigentes de sus organizaciones y comunidades en la defensa de sus tierras y recursos y de sus derechos individuales y colectivos como pueblos indígenas. Los ataques contra las mujeres indígenas tienen graves impactos y consecuencias relacionados con su condición y roles de género.

Para conmemorar el Día Internacional de la Mujer el 8 de marzo, IPRI, junto con FIMI, IWGIA y LRN, ha organizado un webinar con el objetivo de subrayar el coraje de las mujeres indígenas en la lucha de los pueblos indígenas. Será una plataforma para que mujeres indígenas en primera línea y en riesgo puedan contar sus historias y debatir sobre qué puede hacer la comunidad internacional en solidaridad con las mujeres indígenas y los pueblos indígenas.

Programa

El evento contará con cuatro mujeres indígenas en riesgo de diferentes regiones. Compartirán sus historias en un formato de conversación con la moderadora. A continuación se contará con las reacciones de representantes del sistema de la ONU, gobierno, y organizaciones de apoyo. Tras estas reacciones, habrá una discusión interactiva sobre cómo fortalecer la solidaridad y las acciones en apoyo de las mujeres indígenas que están en primera línea de la lucha de los pueblos indígenas por sus tierras, derechos y dignidad.

IPRI y LRN diseminarán además una serie de historias de mujeres defensoras de la tierra, tanto de las participantes en el webinar como de otras mujeres indígenas, del 8 al 12 de marzo como parte de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer. Las historias estarán disponibles en las plataformas y medios sociales de IPRI, LRN y sus socios.

Oradoras

Sarah “Bestang” Dekdeken | Cordillera, Philippines

Sarah es del pueblo indígena kankanaey-igorot de la región de la Cordillera en el norte de Filipinas. Es activista indígena desde hace años en la defensa contra las transnacionales mineras, mega represas y otros proyectos destructivos en la Cordillera.

Actualmente es la Secretaria General de la Alianza de los Pueblos de la Cordillera (CPA), una alianza de 307 organizaciones de pueblos indígenas y sectoriales.

Bestang es una de las víctimas de los ataques del gobierno de Filipinas contra los activistas y los defensores de derechos humanos. Ha experimentado las acusaciones de subversión y terrorismo y ha sido vilipendiada políticamente, especialmente durante la pandemia del COVID-19. Se le ha calumniado en las redes sociales diciendo que mantenía una relación sentimental con el Presidente de la CPA, Windel Bolinget. Actualmente se enfrenta a una acusación falsa del jefe de policía de la Cordillera por ‘libelo cibernético’ por haber denunciado la profanación por la policía de un monumento a los héroes de la Cordillera.



Patricia Gualinga | Sarayaku, Ecuador

Patricia es una dirigente indígena de la comunidad kichwa de Sarayaku, en la región amazónica de Ecuador. Ha sido la portavoz nacional e internacional de su comunidad en su lucha contra las concesiones petroleras en territorio de Sarayaku. Esta oposición ha causado una violencia creciente contra la comunidad, a pesar de la sentencia favorable de la Corte Interamericana de Derechos Humanos de 2012, un proceso en el que participó activamente. Durante todos estos años, Patricia ha sufrido amenazas, acoso y criminalización. En 2018 hubo un ataque contra su casa, y recibió amenazas de muerte.

Lolita Chavez Ixcaquic | Consejo de Pueblos K’iche, Guatemala

Lolita es miembro del Consejo de Pueblos K’iche por la defensa de la vida, la madre naturaleza, las tierras y los territorios (CPK), un consejo que agrupa varias comunidades indígenas k’iche que se oponen a la tala, las empresas hidroeléctricas y otras actividades extractivas que impactan en sus tierras y libre determinación. Es también una firme defensora de los derechos de las mujeres.

Debido a su activa implicación en movilizaciones y acciones en contra de las actividades extractivas, Lolita ha sufrido varios ataques y amenazas desde 2012. A pesar de las medidas de protección proporcionadas por el gobierno de Guatemala, Lolita tuvo que abandonar el país bajo el programa de protección de defensores de derechos humanos del Gobierno vasco en España y más tarde de la Unión Europea, debido a las crecientes amenazas contra su vida. No ha podido regresar a Guatemala desde 2017. En su exilio, continúa promoviendo los derechos de los pueblos indígenas y de las mujeres indígenas y denunciando la situación en Guatemala. En 2017 fue finalista del premio Sajarov de derechos humanos de la Unión Europea.





Aye Helen | Cameroon

Aye es una de las más importantes activistas indígenas de África Central. Es del pueblo baka de la región oriental de Camerún. Durante más de 25 años, Aye ha luchado por los derechos de los pueblos indígenas y ha sido amenazada por quienes explotan los recursos de los pueblos indígenas.

Ha representado a los pueblos indígenas en estructuras de decisión como el consejo de Abong Mbang, del que fue consejera hasta las últimas elecciones. Es también coordinadora nacional de los pueblos indígenas y miembro de muchas plataformas que trabajan para promover los derechos de los pueblos indígenas en Camerún y en África. Aye es considerada como una de las mujeres indígenas con más experiencia. Ha tenido que enfrentarse a muchos desafíos pero sigue trabajando para promover los derechos de los pueblos indígenas dentro y fuera de Camerún.

Participantes - respuestas

Gladys Acosta Vargas

Miembro del Comité CEDAW de las Naciones Unidas (por confirmar)

Karin Ericsson

Especialista del programa de igualdad de género, Cooperación Internacional al Desarrollo del Gobierno de Suecia

Signe Leth

International Work Group on Indigenous Affairs

Palabras de bienvenida

Teresa Zapeta, Foro Internacional de Mujeres Indígenas

Moderadora

Joan Carling, Derechos de los Pueblos Indígenas Internacional (IPRI)

